

Medidas como precios y como instrumentos para la explotación.

Un expediente cuzqueño del siglo XVIII

Magnus Morner
Francisco Martínez

Las medidas del pasado constituyen uno de los problemas más espinosos de la historia económica y social con su énfasis cuantitativo. Anteriormente a la adopción del sistema métrico la multiplicidad y la vaguedad de las medidas tenían un carácter proverbial y prácticamente universal en todas partes del Mundo. No se trataba simplemente de la ausencia de patrones fijos y una diversidad impuesta por el aislamiento de uno que otro distrito, Detrás de la diversidad de las medidas del Antiguo Régimen también se esconden los esfuerzos de las capas más poderosas de aprovechar la confusión en su beneficio forzando a los elementos más débiles a aceptar medidas para ellos desventajosas, sean crecidas cuando ellos pagan, sean escasas cuando se les vende¹. Por lo tanto, la historia de las pesas y medidas dista de ser una mera curiosidad de los sabios como a veces se le considera. Debía de ser integrada, como lo merece, dentro de la investigación histórica moderna.

El presente artículo tiene por objeto presentar y analizar un expediente administrativo de la década de 1780, hallado por uno de nosotros en los fondos de la colección "Vega Centeno" recientemente ordenados y puestos en servicio en el Archivo Departamental del Cusco.

Como se verá, este expediente ejemplifica precisamente las tensiones sociales detrás de la confusión de las medidas. Proporciona además, datos preciosos acerca de los sistemas laborales existentes, asuntos que debido al carácter oral de los contratos laborales rurales pocas veces aparecen en los documentos oficiales.

Al establecerse el nuevo sistema administrativo de Intendencia